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新华社上海6月5日电（记者戴小
河 贾远琨）6月5日，中国商飞公司的一
架ARJ21支线飞机和一架C919大型客

机，加注可持续航空燃料（SAF），分别在

上海和东营完成演示飞行。这是国产商

用飞机首次加注SAF演示飞行，展现了

国产商用飞机良好的飞行性能。

SAF是一种由可再生原料制成的液

体航空替代燃料，与传统航空燃料相比，

其在全生命周期内最高可降低80%的碳

排放量。应用SAF是当前民航运输业应

对全球气候变暖、进行碳减排的一项重

要措施。目前，国际主流飞机制造商和

全球各大航空公司、科技企业都在深入

研究SAF的实际应用。我国有十余家企

业和研究机构在开展SAF研发和生产，

多家航空公司已使用国产SAF进行了商

业测试飞行。

中国商飞公司自2022年开始筹划

SAF在国产商用飞机上的应用，深入研

究国内外SAF技术标准、试验试飞方

法，组织开展SAF技术攻关、装机验证

工作，并于2024年2月获得中国民航局

适航批准。

国产商用飞机演示飞行所使用的

SAF采用中国石化自主研发生物航煤生

产技术，原料来自餐余废油。餐余废油经

回收处理后在中国石化镇海炼化建成的

国内首套生物航煤工业装置进行加工，产

出生物航煤，实现绿色资源化利用。

国产商用飞机首次加注   演示飞行

又是一年高考时。明天，又一届高三考生

就将在家长、老师的目送下，走进考场。

参加高考的他们，意气风发，一张张青春的

脸庞上，写满了对未来的憧憬。调整好心态，从容迎接人生

中一场难忘的“硬仗”，无论结果，全力以赴，这就是青春最

美的样子。

参加高考的他们，也是曾经的我们。今天的70后、80

后，大多已为人父母，成为职场的中坚力量。相信很多人回

忆起多年前的那次高考，依旧心潮澎湃，感慨万千。高考之

后的路，是怎样的路？那些金榜题名、考上理想大学的人，

现在过得还好吗？那些发挥不佳的同学，后来有没有迎来

人生的“逆袭”？用一句当下的流行语来说，在高考这个节

点，“命运的齿轮开始转动”。但相信所有的“过

来人”都明白，一个人的人生，其实从来就不是

被一场考试定义的。

参加高考的他们，终将长大，他们终将知道，在人生的

赛道上，包括高考在内，由一连串的“大考”组成，有很多“栏

口”需要跨越，甚至还要做好在负重下前行、在低谷中砥砺

的心理准备……高考的意义，某种程度上在于让人在年轻

时经受一次历练、获得一些成长。比起高考的成绩，多年后

让人始终回味的，是当年那种满怀热望、奋力一跳的姿态。

击鼓催征，让一代代人难忘的高考记忆，继续激励今日的

考生，开启人生进阶的大门。祝愿所有的考生梦想成真！
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    年高考明天开锣，本报邀请部分“过来人”讲述
高考故事分享心路历程，为广大考生送上美好祝愿——

无论结果，全力以赴

一把二胡的制作，有100多道工序。随着现代科技发
展，部分粗加工工序可以被机器代替，以节约时间成本。作为
厂里的第四代拉弦乐器制作师，曹荣见证了多代前辈纯手工
制作的高超技艺，而这些代代相承的技艺中，蕴藏着民族乐器
传承与发展的精髓。

采访中，曹荣反复提到“磨炼”二字。在他还是学徒的时代，
厂里已经有了机器打磨的技术，但师傅依然要求自己动手——
为了磨炼学徒的技艺与耐性，更是为了古法工艺能传承下去。
他说：“如果一块木板扔进机器里就能变成琴筒，那匠心何在？”

宁可多花一点时间，静下心来把手上的活儿干好，曹荣目
标很明确——要比师父做得更好。也正因为有着扎实的手工
技艺，工匠挥洒创新的智慧才能更得心应手。

从老师傅身上学到的，曹荣正在传授给后辈——技能、专
注力和悟性，是手艺更是匠心。在民乐一厂，“曹荣”不是一个
人。年轻的传承者们从真正的热爱出发，在手艺和文化上勤
学习、肯钻研，努力不断超越自己甚至超越前辈。古老民乐正
在发出令人惊喜的新声。

手艺与匠心

曹荣（左）研制低音拉弦乐器。 （民乐一厂供图）

走进上海民族乐器一厂有限公司（以下简称“民乐一

厂”）工作车间，耳边传来机器轰鸣声，原材料被锯磨成或圆

或方等特定形状，进行基础工序的“粗加工”。车间楼上，是

80后拉弦乐器制作技师曹荣的“上海市工匠创新工作室”。

党员示范岗工位上摆满二胡的各部件及半成品，穿着蓝色工

作服的他，正拿着卡尺向徒弟们手把手讲解制作要点。

“现在市面上民族拉弦乐器的品种有很多，以二泉琴和

长城琴为例，它们的琴筒尺寸与二胡相比只有细微差别，但

二泉琴低沉浓厚的声音就更能体现阿炳代表作《二泉映月》

的悲凉；长城琴就更适合闵惠芬大师首演的《长城随

想》……”从琴筒尺寸与音色的关系说起，曹荣告诉记者，乐

器制作集声学品质和工艺品质于一体，要做到“声形兼优”

大有学问。

勤于钻研，打造“声形兼优”的顶级二胡

百年红木，千年紫檀。在曹荣的工位上，摆放着不同材

质的二胡部件，市面上通行的二胡大多为老红木制作。因

为含水率较低，老红木制成的琴筒具有更好的稳定性和共

鸣性，音质干净、醇美、清亮，很适合当代二胡曲目。“虽然老

红木制作的二胡声音好听，但每块老红木本身的木质松紧

程度有所不同，搭配不好也难以达到好的效果。”曹荣说，对

于松紧程度不同的木料，需要适当调整木料厚度。木质偏

松的琴筒出来的声音会比较软，增加板块的厚度就会增加

它的紧实度，从而使声音更加集中；相反，木质紧的要制作

得偏薄些，有利于琴筒的震动。不管是琴筒内部还是外部，

干净平整，没有丝毫的锉刀痕迹，必须认真把控每个细节，

以求声音效果达到最佳。 ▼ 下转第七版

上海民乐一厂拉弦乐器制作技师曹荣像做工艺品一样雕琢乐器

古 老 二 胡 翻 新 声■本报记者 姜方

Z世代会为怎样的“绿色”买单
碳中和博览会平行论坛聚焦年轻人可持续消费  刊第二版

本报讯 （记者张天弛）2024
年六五环境日上海主场活动昨

天举行，市生态环境局现场发布

《2023年上海市生态环境状况公

报》。公报中的一连串数据证

明，过去一年，上海生态环境的

“颜值”更高了。

具体来看，2023年，上海环

境空气质量指数（AQI）优良率为

87.7%，细颗粒物（PM2.5）年均浓度

为28微克/立方米，重污染天数比

例为0.3%；273个地表水断面优

Ⅲ类占比为97.8%，其中40个国

控断面优Ⅲ类占比为97.5%，无

Ⅴ类和劣Ⅴ类断面；主要污染物

重点工程减排量完成国家下达的

年度目标任务；受污染耕地和重

点建设用地安全利用率持续保持

100%；公园数量增长到832座，更

多公园实行24小时开放。

今年3月27日，市人大审议

通过《上海市无废城市建设条

例》，这是我国首部无废城市建设

地方立法，这一条例也于昨天正

式施行。现场，上海“无废城市”

建设宣传标识和品牌形象发布，

首批市级示范“无废细胞”授牌。

记者了解到，“无废细胞”是

上海通过打造城市运行单元的

内部“无废”小循环，不断提升社

会公众的低碳意识和参与度，融

合形成“无废上海”大循环的重

要载体。今年，上海评选出30个

市级示范“无废细胞”，分为“无

废工厂”“无废医院”“无废校园”

“无废机关”和“无废快递网点”5

个类别，包括上海交通大学、新

华医院、普陀区机关事务局、静

安区彭浦新村邮政支局等单位。

另外，本次六五环境日主场

活动也在全程践行“无废理念”，包

括参会人员绿色交通出行，自带

水杯，减少塑料垃圾的产生；颁奖

环节所制作的证书和相框，均采用

可再生材料；活动主办方与参展企

业签订承诺书，所有物料源头减量、

使用再生制品、固体废物全部回收。
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“水晶天”全年逾八成
整体水质持续评优

长三角生态绿色一体化发展
示范区生态环境质量报告出炉
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市社会保险事业管理中心黄浦分

中心主任张永明接到一张特别的单

子。市民徐女士向区社保中心申请认

定1992年底前的连续工龄，但她提供

的个人原始档案无法印证。原来，她

早年工作的单位因组织构架拆并已不

复存在。张永明带领服务团队查询地

方史志，证实了这段单位“合并”历史，

几经辗转找到了原单位的上级主管部

门，助其顺利办理了工龄认定。

民生工作尤其需要多问一句、多

想一步。党纪学习教育开展以来，市

人力资源和社会保障局党组及所属各

级党组织迅速行动，第一时间部署启

动，建立并落实“第一议题”学习制度，

以学习《中国共产党纪律处分条例》为

重点，以警示教育为抓手，以解读培训

为载体，形成3方面12项务实举措。

特别是，结合工作实践深入学习遵守

党的群众纪律，坚守人民立场，增强群

众感情，提高群众工作本领。

“第一议题”原原本本、
逐章逐条、联系实际学

4月下旬，市人社局开展党纪学

习教育读书班，以“第一议题”方式，召

开局党组扩大会议、理论学习中心组

学习，及时传达学习贯彻习近平总书

记关于党纪学习教育的重要讲话精神

和关于党的纪律建设、作风建设的重

要论述，逐章逐条领学《条例》。市纪

委监委驻市人社局纪检监察组组长结

合人社系统典型案例，以案释纪，作专

题辅导。局领导班子围绕《条例》集中

自学，联系思想、学习和工作实际进行

述学研讨并交流学习体会。示范带动

局系统基层党组织以党委会、“三会一

课”等形式，推进“第一议题”制度落地

见效。

市人社局还编印了党纪学习教育

应知应会问答，在局党建网设置党纪

学习教育专栏，不断深化“第一议题”

制度，全方位多层次教育引导党员干

部学纪、知纪、明纪、守纪。

广大党员干部纷纷表示，意识绷

紧了，才能将学习转化为实际成效。

此外，组建局党纪学习教育工作

专班，加强对不同类型党组织的全覆

盖分类指导、督促检查。比如，注重把

党纪学习教育与整治群众身边不正之

风有机结合，确保学习效果不打折扣；

结合离退休党员特点，部署集中学习；

针对所属新经济组织党组织，开展专

题培训及研讨。

同时，把党纪教育与党性教育、严

格党内政治生活有机贯通，用好上海

丰富红色文化资源，深化“党章学习

日”制度，推动开展接收预备党员宣誓

仪式、重温入党誓词、过“政治生日”等活动，把上海积淀的红色

基因、廉洁基因融入《条例》的解读和培训中。

人社业务延伸到哪里，党纪学习教育就跟
进到哪里

知敬畏强能力，党纪学习教育，最终要落脚到提升民生福祉上。

市人社局作为重要民生保障部门，各项工作直接关系群众

切身利益。就业、社会保障、劳动关系等都是民生大事，应通过

党纪学习教育引导党员干部敢担当、善作为、守纪律，以严明纪

律护航人社事业行稳致远。 ▼ 下转第三版
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党纪学习教育
■本报记者 占悦

编者按

在2024上海国际碳中和技术、产品与成果博览会特斯拉展台，低碳环保经济实用的车型Cybertruck周围围满了拍照的

观众。 本报记者 邢千里摄

在屋顶“种太阳”赋能低碳园区，在车顶“种太阳”

赋能“光伏智能道路”；人工智能与循环箱打配合，液态

化学品运输步入绿色轨道；纸杯里的PE（聚乙烯）膜让

其难以循环利用，通过创新的水性涂层却能“链”动循

环……以“走向碳中和之路”为主题的2024上海国际

碳中和技术、产品与成果博览会，昨起在上海新国际博

览中心举行。记者现场探营发现，碳中和正以更创新、

更亲民的方式走进现实。

车顶和屋顶都能“种太阳”

工业园区，是能源消耗和碳排放大户，也是名副其

实的“双碳”主战场。本次碳博会的不少展台中，针对

园区的能源绿色化实践成为亮点。

在屋顶上“种太阳”，通过光伏发电，为低碳园区提

供能量是临港集团展台的亮点。相关负责人以钻石园

厂房屋顶光伏发电场景为例介绍，该园超10万平方米

的厂房屋顶上，光伏组件装机容量约5.8兆瓦，通过10

千伏并网，运行后首年约可产生光电能625万度，年均

节约标煤约2097吨，减排二氧化碳约4620吨，25年累

计发电量高达1.45亿度，“利用屋顶进行光伏发电后，

我们将节省园区屋顶维修的经济支出，并每年为园区

企业节约电费50万元。”

除了在屋顶上“种太阳”外，流动的车顶也能被利

用起来，变成一个个移动的太阳能“充电宝”。在国家

电网展台的能源转型展区，电动汽车虚拟驾驶舱吸

引了不少参观者“打卡”，坐进驾驶舱，一路驶过上海

大剧院、东方明珠广播电视塔、外滩、豫园、古猗园等

沪上知名景点。更特别的是由半透明新型材料和光

伏发电组件组成的“光伏智能道路”，新能源汽车行

驶在上面，就变成移动的太阳能“充电宝”。工作人

员介绍，未来在车路协同和自动驾驶的大背景下，还

可以实现统一指挥下的有序通行和无人驾驶。道路

两旁的风光储一体路灯，通过自然能量来提供光照，

可为城市节能减排、推动智慧交通和智能城市建设

以及公众出行带来全新模式。

▼ 下转第二版

——    上海国际碳中和技术、产品与成果博览会探营记

“碳中和”以更创新方式走进现实
■本报记者 徐晶卉


